

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024



1

Deuda con proveedores: la otra pesadilla de Pemex

Pemex tiene dos deudas. La financiera está en el radar desde hace tiempo. La petrolera mexicana debe 106,000 millones de dólares. Esta deuda representa 8% del PIB y convierte a Pemex en la petrolera más endeudada del mundo. No se puede tapar el sol con un dedo, dijo el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Es tan grande que requerirá varios años para resolverse, reconoció.

La otra deuda es la que Pemex tiene con proveedores y contratistas. Es enorme y también muy complicada de resolverse. Es muy importante, pero no se ocupa de ella el secretario de Hacienda. Es una cruz que carga el director de la empresa. Eran 148,281 millones de pesos a fines de abril. Un incremento de 59% respecto a los 88,791 millones de pesos registrados en el mismo mes del año pasado.

Los adeudos de Pemex con proveedores y contratistas son un tema de conversación relevante en las regiones petroleras: Campeche, Tabasco y Veracruz, por ejemplo. Las empresas que trabajan con Pemex se quejan de retrasos en los pagos que, en algunos casos, superan los ocho meses respecto a la fecha originalmente prevista. Advierten que hay riesgo de quiebra en algunos de los proveedores. Tienen razón al lanzar la advertencia: el ecosistema empresarial en esas regiones depende en grado extremo de la salud financiera de Pemex y de la formalidad con la que cumpla los compromisos para con sus proveedores.

¿Cuándo pagará Pemex? ¿A quién le pagará? Hay dudas razonables sobre los pagos de Pemex, porque lleva más de un año “comprometida” a resolver sus adeudos con proveedores y contratistas. En una reunión del Consejo de Administración de la petrolera, celebrada en abril de 2023 se instruyó al director, Octavio Romero Oropeza, a tomar las medidas necesarias para solucionar una crisis que recuerda en mucho la que sucedió en 2015. En ese entonces, el director era el tristemente célebre Emilio Lozoya Austin. Los adeudos con proveedores habían llegado a 167,315 millones de pesos. El entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray, intervino en una maniobra que incluyó la salida de Lozoya y la entrada de José Antonio González Anaya.

¿Cómo se resolverá la crisis actual? Pemex ha hecho algunos pagos, pero el ritmo de pagos no ha sido suficiente para reducir el saldo total. En los primeros tres meses del año se pagaron 95,638 millones de pesos, pero la deuda con proveedores es mayor ahora de lo que era a estas alturas del año pasado.

Es más, si consideramos la deuda total de Pemex con sus proveedores y contratistas, el total supera los 300,000 millones de pesos, de acuerdo con el informe anual de Pemex correspondiente al 2023.

¿Por qué ha sido tan complicado el pago a proveedores? Una versión digna de crédito es que gran parte de los recursos disponibles para Pemex se están utilizando para terminar la refinería de Dos Bocas. El director de Pemex reconoció la semana pasada que el costo pasó de 8,000 a 17,000 millones de dólares. El hecho es que la obra no ha terminado y que los gastos siguen. El gobierno está teniendo problemas de liquidez en la fase final del sexenio.

En el caso de la deuda financiera de Pemex, es imposible dejar de pagar o retrasarse en uno solo de los pagos. Un default o una señal de informalidad en el pago tendría consecuencias muy severas para el manejo de la deuda soberana. En la práctica, toda la deuda de Pemex está garantizada por el gobierno federal. Un incumplimiento de Pemex contaminaría la calificación de la deuda del gobierno federal. Esto nunca ocurrirá. Es un asunto de máxima importancia para la Secretaría de Hacienda y el presidente de la República o viceversa.

La deuda con proveedores es otra cosa. Es delicada, pero ofrece un margen de maniobra en las fechas de pagos. Esta incertidumbre es parte del riesgo que asume un proveedor o contratista de Pemex, parte de la “cultura” organizacional de la mayor empresa de México. No todos los acreedores son iguales, como dice George Orwell: hay unos más iguales que otros. Están los que tienen mejores relaciones políticas y los que proveen servicios esenciales para la operación de Pemex.

El plan es seguir haciendo pagos importantes en los próximos meses y dejar el tema resuelto antes de que acabe la presente administración, asegura Octavio Romero Oropeza, ¿podrá cumplir con el plan? Éste es uno de los temas que más preocupa a las empresas que han trabajado para Pemex. No es la primera vez que escuchan promesas y compromisos de parte de la empresa. Hasta ahora no han podido cumplir. La situación financiera de la empresa es complicada. El rescate de Pemex es parte central de una narrativa que la realidad se empeña en desmentir. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024

2

Pemex y pensiones, las presiones de las finanzas públicas

Se suma la falta de una reforma fiscal, con una debilidad importante en los ingresos públicos que a su vez afecta el gasto del gobierno.

La gran deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex), así como el crecimiento del gasto en las pensiones, son las presiones para las finanzas públicas que se vienen arrastrando, indicó Ethos Innovación en Políticas Públicas.

Dalia Toledo, directora de Finanzas Públicas y Anticorrupción de Ethos, recordó que, en los últimos años, en una coyuntura donde no se ha implementado una reforma fiscal en una década, los ingresos públicos han presentado una debilidad importante, lo cual a su vez afecta el gasto del gobierno.

“Las carencias sociales y económicas del país no pueden ser superadas con los niveles tributarios existentes (...) los aumentos en los programas sociales y las obras generan altas presiones al gasto”, señaló

A lo anterior, se suma el pasivo de las pensiones y de la petrolera, la cual es una de las más endeudadas del mundo y a la que el actual gobierno ha apoyado de diversas maneras, a través de la reducción del DUC y amortizaciones de deuda.

“Vamos haciendo más compleja la ecuación. Sabemos que México arrastra dos importantes problemas, el primero de ellos son las pensiones que representaban 18% del presupuesto, mientras que en el 2023 ya llegaron a representar 21% del presupuesto, eso quiere decir que uno de cada cinco pesos de nuestro presupuesto se va a las pensiones. El otro tema es la situación financiera de Pemex”, dijo.

En este sentido, recordó que la recaudación de impuestos en México está en un nivel muy bajo en comparación con otros países de América Latina. En el país, los ingresos tienen un nivel de 17% del PIB, mientras que el promedio de América Latina es de 22 por ciento.

“Necesitamos recaudar, al menos, cinco puntos más del PIB”, indicó Liliana Alvarado, directora de Ethos.

Propuestas de candidatas

Las propuestas que han hecho las candidatas a la presidencia no son sólidas para robustecer los ingresos del gobierno, los cuales se han debilitado en los últimos años.

Dalia Toledo recordó que al menos las dos candidatas a la presidencia, Xóchitl Gálvez, de la coalición Fuerza y Corazón por México, y Claudia Sheinbaum, de Sigamos Haciendo Historia, se han pronunciado en contra de implementar una reforma fiscal de ganar la presidencia, mientras que Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano, ha sido el único que ha dicho que impulsaría una reforma fiscal progresiva.

En contraste, las propuestas de estos candidatos, de cumplirse, tendrán un impacto importante en las finanzas públicas, dado que se ha hablado de dar apoyos a mujeres, becas y exentar impuestos, entre otras.

“Vemos que ni Sheinbaum ni Gálvez plantean una propuesta sólida que atienda la magnitud del problema. Sólo el candidato de Movimiento Ciudadano reconoce la necesidad de una reforma fiscal, pero la recaudación adicional por impuestos al tabaco y los impuestos verdes no alcanzarán”, dijo, y agregó que la eficiencia recaudatoria que propone Claudia Sheinbaum tampoco será suficiente para incrementar los ingresos a los niveles que se requieren. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024

3

Pemex debería abstenerse de emitir deuda: Carlos Serrano

Actualmente el premio que paga la petrolera por financiamiento es 6 puntos porcentuales mayor de lo que le cuesta al soberano; en términos de dólares paga tasas entre 10 y 11%.

Mientras el costo de colocar deuda sea considerablemente más alto que el del Gobierno Federal, Petróleos Mexicanos (Pemex) deberá evitar salir a los mercados a solicitar financiamiento, sugirió Carlos Serrano, economista en jefe en BBVA México.

El especialista detalló que actualmente el premio que paga la petrolera mexicana por emitir deuda es 6 puntos porcentuales mayor de lo que le cuesta al soberano. En términos de dólares, paga tasas de entre 10 y 11 por ciento.

“Sería mejor que Pemex no emita deuda, que lo haga el gobierno federal y que le inyecte esos recursos, porque de lo contrario, como Estado, estaríamos contrayendo deuda a precios mucho mayores”.

Tras su participación en el panel “Evaluando el impacto: exposición al sector público y su efecto sobre la solidez de la banca mexicana” dentro del foro Fitch on México 2024, consideró que si la petrolera cambia su modelo de negocio es posible que disminuya su costo de financiamiento y podría regresar a los mercados financieros a emitir deuda.

“Mientras las tasas sigan tan altas no es aconsejable que Pemex emita deuda en los mercados. Si el gobierno emite deuda a una tasa seis puntos porcentuales menor y si se la inyecta a Pemex, esto sería en beneficio para la deuda pública”, reiteró.

El economista en BBVA dijo que, en promedio en los últimos cinco años, los apoyos que ha recibido Pemex por parte del gobierno federal equivalen a 1% del Producto Interno Bruto (PIB) (alrededor de 18,000 millones de dólares al año). Alertó que este podría aumentar (incluso representaría el 2% del PIB) si los precios del petróleo bajan, ya que la petrolera estatal mexicana necesitaría más recursos.

“En un país que ha tenido déficits de alrededor de 3% del PIB, que una tercera parte sea Pemex sí es muy elevado”, agregó.

La deuda de Pemex ascendió a 101,500 millones de dólares al cierre del primer trimestre del 2024.

Más presiones para Pemex

En el mismo evento, Adriana Eraso, directora corporativa en Fitch Ratings, coincidió en que le saldría más barato al soberano emitir deuda para apoyar a Pemex, ya que esta última enfrenta retos no sólo en cuanto costos de capital, sino también en materia Ambiental, Social y de Gobernanza (ASG).

Mencionó que en el 2023, la petrolera mexicana pagó 8,000 millones de dólares de intereses y se prevé que este año desembolse una cantidad similar.

La experta comentó que la deuda de Pemex supera 8% del PIB de México, por lo que es la petrolera más endeudada del mundo. Para los próximos cinco a seis años, enfrentará vencimientos de alrededor de 40% de su deuda financiera.

“No estamos hablando de números pequeños, entonces es muy importante pensar en cómo se va a manejar esa deuda, cómo se van a manejar esos vencimientos y cómo el gobierno va a apoyar el despalancamiento”, añadió.

Sobre todo porque a Pemex ya le está afectando en su acceso al capital y en sus operaciones por las presiones de Capex (inversiones de capital).

También enfrenta presiones en materia ASG porque hoy “la banca internacional está muy concentrada en descarbonizar portafolios. Pemex tienen un problema (porque) es supremamente contaminante (...) Eso empieza a tener problemas en el acceso a capital, no solamente es un tema reputacional”, resaltó Adriana Eraso.

Se debe garantizar viabilidad financiera

En su oportunidad, Shelly Shetty, directora de Soberanos para América Latina y Asia en Fitch, dijo que la próxima administración tendrá que asumir la responsabilidad de garantizar la viabilidad financiera de Pemex, tal como lo ha hecho el gobierno actual, o desarrollar una nueva estrategia que garantice el cumplimiento de sus obligaciones con su propia generación de ingresos.

Explicó que en la eventualidad del triunfo del partido en el poder en las próximas elecciones, se puede anticipar continuidad en el manejo de la paraestatal.

Se refirió en específico a las inyecciones de capital que ha realizado el gobierno así como el pago de deuda y vencimientos de la misma.

La experta aclaró que el apoyo financiero del gobierno a Pemex en esta administración está considerado en la calificación soberana, que es “BBB-”, que indica a los inversionistas que está en un escalón arriba del grado de inversión, apenas librando las notas de emisores especulativos. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024

4

Apagones masivos en el país son causados por ola de calor

A tan sólo cinco días del inicio de la segunda ola de calor en México, el país experimentó uno de los días más calurosos de la historia. Se esperan que las altas temperaturas en el país continúen en las próximas semanas, por lo que se espera que el consumo en los hogares mexicanos siga creciendo.

El día de ayer, el **Centro Nacional de Control de Energía (Cenace)** emitió una alerta declarando Emergencia en el Sistema Eléctrico Nacional debido al alto consumo de luz causado por aires acondicionados y ventiladores, por lo que diversos estados sufrieron de **apagones masivos de luz**.

A tan sólo cinco días del inicio de la segunda ola de calor en México, el país experimentó uno de los días más calurosos de la historia. La **Comisión Nacional del Agua (Conagua)** dijo que desde el 2003 el termómetro en la **Ciudad de México** no marcaba más de 30 grados Celsius, hasta el día de ayer que llegó a los **33.4 grados**.

Afectaciones por los apagones masivos

En redes sociales, diversas personas de diferentes estados de la República se quejaron ante los cortes masivos de luz, ya que muchos de ellos sufren de **altas temperaturas** a lo largo del día, y el suministro eléctrico es vital para aires acondicionados o ventiladores.

De la misma forma, **Skyalert** advirtió a sus usuarios que debido a los apagones masivos, algunas de las estaciones sísmicas como las de Puebla, Estado de México y Ciudad de México, se vieron afectadas, por lo que es posible que se presenten intermitencias en el servicio sísmico.

Sin embargo, aseguraron estar trabajando en mantener la operatividad correcta de la red para disminuir el impacto aprovechando sus sistemas de respaldo y protocolos de emergencia.

¿Por qué se declara Emergencia en el Sistema Eléctrico Nacional?

De acuerdo con la Cenace, se declaró un operativo de emergencia debido al alto uso de electricidad provocada por la ola de calor que se ha registrado en el país durante los últimos días, provocando que no existan márgenes adecuados de reserva y el sistema opere fuera de los límites.

Pese a esas afectaciones, el sistema sigue siendo estable y aunque no deberían existir afectaciones en el suministro de energía, varios estados como Guanajuato, Veracruz, Estado de México y San Luis Potosí sufrieron de diversos apagones.

Se esperan que las altas temperaturas en el país continúen en las próximas semanas, por lo que se espera que el **consumo en los hogares mexicanos** siga creciendo. Cabe mencionar que la Comisión Federal de Electricidad no ha emitido opinión alguna respecto a los cortes masivos de luz.

Ésta no es la primera vez que surge una situación así en México, ya que en 2021 también ocurrió algo similar por lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a la población reducir su consumo de energía. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024

5

Tras apagones: IP pide que la dejen participar para cubrir déficit de electricidad

Los recientes apagones de energía eléctrica en varios estados del país impactarán en la competitividad de México, por lo que es urgente que el gobierno federal permita la participación de las empresas privadas en el sector para cubrir el déficit de electricidad en el país, pugnó la Coparmex Ciudad de México.

Los recientes [apagones](#) de energía eléctrica en varios estados del país impactarán en la **competitividad de México**, por lo que es urgente que el gobierno federal permita la participación de las empresas privadas en el sector para cubrir el **déficit de electricidad** en el país, pugnó la **Confederación Patronal de la República Mexicana** (Coparmex) Ciudad de México.

“Instamos a la **Comisión Reguladora de Energía** (CRE) y al [Centro Nacional de Control de Energía](#) (Cenace) a permitir la entrada de nuevas centrales eléctricas del sector público y privado para evitar un déficit de electricidad. Es necesario incentivar la inversión en la generación de energías renovables y la **creación de infraestructura de almacenamiento**”, estableció.

Las empresas que [operaron con interrupciones de energía](#) en días pasados, expresaron su preocupación por los recientes apagones que han afectado a todo el país y advirtieron que “estos incidentes no solo interrumpen la vida cotidiana de los ciudadanos, sino que también tienen un impacto significativo en la competitividad de nuestras empresas”.

El sector patronal consideró fundamental para el país recuperar la **confianza de los inversionistas** en el ramo energético y operar en la mayor generación de electricidad.

“La participación de la inversión privada brindaría estabilidad frente a las diversas contingencias y desafíos del sistema eléctrico nacional. La generación de energías limpias y la creación de infraestructura de almacenamiento podrían evitar futuras emergencias en materia eléctrica”, señaló. El Economista

AMLO: Apagones fueron algo "excepcional", México tiene capacidad de generación de energía

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo la mañana de este miércoles que el país tiene capacidad de generación de energía y que los apagones registrados el martes en algunas zonas del país fueron algo "excepcional".

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** dijo la mañana de este miércoles que el país tiene capacidad de generación de energía y que los [apagones registrados](#) el martes en algunas zonas del país fueron algo "excepcional".

AMLO añadió que "afortunadamente" ya [se había restablecido de nuevo todo el sistema de energía](#), pero no dio detalles, en momentos de alta demanda por una **ola de calor** que sufre el país.

Habitantes de diversas entidades del país han reportado **apagones** en las últimas horas, luego de que por un lapso de 48 minutos la tarde de este martes 7 de mayo, el **sistema eléctrico nacional** estuvo en una situación de alerta operativa de emergencia, indicó en una tarjeta informativa el **Centro Nacional de Control de Energía** (Cenace).

El Cenace, el regulador del sistema eléctrico mexicano, declaró el martes estado operativo de alerta antes una creciente demanda de energía. Usuarios reportaron en redes sociales apagones en varias zonas del país, principalmente en el norte de México.

Los apagones de ayer se presentaron, primero, porque fue muy intenso el calor ayer en todo el país", dijo López Obrador en su conferencia mañanera.

"Afortunadamente se restableció de nuevo todo el sistema de energía eléctrica", añadió. "Tenemos capacidad de generación de energía (...) fue algo excepcional que no se esperaba", subrayó desde Palacio Nacional.

Tras los apagones, que se extendieron varias horas en algunos lugares de acuerdo a testimonios de usuarios, analistas del sector mencionaron como causas de los mismos la falta de redes de transmisión para llevar la energía, así como generación suficiente para cubrir la demanda.

De acuerdo a datos del Cenace, el sistema eléctrico tenía la mañana del miércoles **una demanda neta de 44,677 Megawatts (MW)**, mientras que la generación neta se ubicaba en 44,796 MW.

Desde que asumió como presidente a fines de 2018, López Obrador ha tratado de priorizar el despacho de energía de la **Comisión Federal de Electricidad** (CFE) por encima de los generadores privados. Reuters

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024



Sistema eléctrico nacional entró en estado de emergencia por 48 minutos; reportan apagones

Entre las 17:04 horas y las 17:52 horas de este martes la demanda eléctrica se elevó a un nivel cercano a la capacidad disponible de generación en ese momento, poniendo en riesgo la estabilidad del sistema.

Habitantes de diversas entidades del país han reportado apagones en las últimas horas, luego de que por un lapso de 48 minutos la tarde de este martes 7 de mayo, el **sistema eléctrico nacional** estuvo en una situación de alerta operativa de emergencia, indicó en una tarjeta informativa el **Centro Nacional de Control de Energía** (Cenace).

Durante ese lapso, entre las 17:04 horas y las 17:52 horas, la demanda eléctrica se elevó a un nivel cercano a la capacidad disponible de generación en ese momento, poniendo en riesgo la estabilidad del sistema.

“A partir de las 17:04 horas del 07 de mayo de 2024 se declara Estado Operativo de Emergencia en el **Sistema Interconectado Nacional (SIN)**, por lo que el Cenace llevará a cabo las acciones operativas seleccionadas”, dijo el Cenace en una nota informativa.

La emisión de una alerta de emergencia en el Sistema Interconectado Nacional implica que el Cenace, que se encarga de gestionar el sistema eléctrico nacional, puede programar cortes en el suministro de energía para equilibrar la oferta y la demanda instantáneas de electricidad.

De acuerdo con el **Cenace**, alrededor de las 17 horas de este martes la demanda eléctrica neta fue de casi 48,500 MW.

Esta demanda se ha disparado debido al uso de **aires acondicionados** y **sistemas de enfriamiento** que se están utilizando ante las [altas temperaturas registradas](#) en gran parte del territorio nacional.

En el país hay una capacidad de generación de alrededor de 90,000 MW, pero no toda está disponible en todo momento, pues hay plantas que dependen de fuentes primarias intermitentes, como la eólica o la solar.

Otras no se pueden despachar en todo momento, como las hidroeléctricas, que dependen de la disponibilidad de agua en los embalses.

Usuarios de redes sociales han alertado sobre apagones en zonas de la capital del país, así como en el Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Querétaro, San Luis Potosí, Tlaxcala y Zacatecas. El Economista

Precios del petróleo caen más de 1% por aumento de inventarios en EU y fortaleza del dólar

Los precios del petróleo caían este miércoles debido a que los datos de la industria mostraron un aumento de los inventarios de crudo y combustible en Estados Unidos y a que el dólar estadounidense se fortalecía, lo que indica que la demanda de petróleo está sufriendo presiones.

Los **precios del petróleo** caían este miércoles debido a que los datos de la industria mostraron un aumento de los inventarios de crudo y combustible en Estados Unidos y a que el dólar estadounidense se fortalecía, lo que indica que la demanda de petróleo está sufriendo presiones.

Los futuros del crudo **Brent** caían 1.11 dólares, o un 1.3%, a 82.05 dólares el barril a las 09:55 GMT. Los futuros del crudo estadounidense **West Texas Intermediate** caían 1.15 dólares, o un 1.5%, a 77.23 dólares el barril.

Ambos referenciales [cayeron ligeramente en la sesión anterior](#) ante los indicios de una menor escasez de oferta y una menor demanda mundial de petróleo que se desprenden de un informe de previsiones de la EIA publicado el martes.

Las existencias de crudo en Estados Unidos aumentaron en 509,000 barriles en la semana finalizada el 3 de mayo, según informaron fuentes del mercado citando cifras del **Instituto Americano del Petróleo** (API). También aumentaron los inventarios de gasolina y combustibles destilados.

Los datos oficiales del Gobierno estadounidense sobre los inventarios se publicarán a las 14:30 GMT. Los analistas consultados por Reuters esperan que las **existencias de crudo de Estados Unidos** hayan caído en alrededor de 1.1 millones de barriles la semana pasada.

También pesaba la [fortaleza del dólar](#) estadounidense, que encarece la compra de petróleo para los tenedores de otras divisas.

Las esperanzas de un **alto el fuego en Gaza** también han ejercido presión sobre los precios del petróleo en las últimas sesiones, y algunos analistas afirmaron que la prima de riesgo del petróleo había disminuido en paralelo.

Estados Unidos cree que las negociaciones sobre un alto el fuego en Gaza deberían poder cerrar las brechas entre Israel y Hamás. El director de la Agencia Central de Inteligencia estadounidense, **Bill Burns**, viajará a Israel el miércoles para mantener conversaciones con el primer ministro israelí, **Benjamin Netanyahu**, y otros altos cargos, según dijo a Reuters una fuente familiarizada con el asunto.

Las cautelosas expectativas de recortes de la oferta por parte de la **Organización de Países Exportadores de Petróleo** y sus aliados (OPEP+) antes de la reunión del 1 de junio también pesaban sobre los mercados. El viceprimer ministro ruso, Alexander Novak, declaró el martes que la **OPEP+** no había debatido un aumento de la producción de petróleo. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

9 de mayo de 2024

Precios del petróleo se mantienen estables ante tensiones en Oriente Medio

Estados Unidos ha mantenido la producción de 13 millones de barriles diarios, mientras que en China la demanda de combustibles no se ha incrementado.

Los precios del petróleo no reaccionaron a una posible escalada en las tensiones en Oriente Medio, después de que Israel comenzara una ofensiva contra la ciudad de Rafah en la Franja de Gaza la madrugada del martes y cerraron a la baja ante señales de un alivio de las preocupaciones sobre la oferta.

Los futuros del Brent del Mar del Norte bajaron 17 centavos a 83.16 dólares el barril, mientras que el West Texas Intermediate de Estados Unidos (WTI) retrocedió 10 centavos a 78.38 dólares

Por su parte, la Mezcla Mexicana de Exportación bajó 0.23%, o 17 centavos, a 74.18 dólares por barril.

“Los meses anteriores el precio del crudo subió mucho, precisamente por las tensiones y los ataques en Oriente Medio. Por otro lado, la oferta sigue siendo bastante amplia y hay riesgos en torno a la demanda”, comentó Ana Azuara, analista de Materias Primas en Banco Base.

Hamás, un grupo paramilitar palestino, comenzó una ofensiva en contra de Israel el 7 de octubre. Después de que el conflicto diera inicio, el Brent registró un crecimiento del 4.22% y casi llegó a los 90 dólares por barril, mientras que el WTI avanzó 4.34%, o 3.59 dólares.

Azuara comentó que el mercado ya descontó las afectaciones que el conflicto en Oriente Medio podría generar en el precio de los futuros del crudo.

La demanda mundial de petróleo crecerá menos este año que las estimaciones previas y la producción aumentaría más rápido de lo esperado, lo que resultaría en un mercado más equilibrado, dijo la Administración de Información de Energía (EIA) de Estados Unidos.

Estados Unidos ha mantenido la producción de 13 millones de barriles diarios, mientras que en China la demanda de combustibles no se ha incrementado como se esperaba.

“Tanto Estados Unidos como China mantienen niveles de demanda estables, con una demanda que aún no ha alcanzado los niveles esperados, especialmente debido a la recuperación económica lenta”, dijo Ramsés Pech, asesor en energía y economía.

Ambos analistas coincidieron que, ante una escalada de tensiones en Oriente Medio, con la posibilidad de que más países se involucren el precio del crudo podría aumentar. Reuters

Las ganancias de petroleras impulsaron la recaudación tributaria en América Latina

El sector de los hidrocarburos fue el de mayor aporte al incremento en la recaudación por el alza, por ejemplo, de los precios del petróleo y gas producto de la guerra entre Ucrania y Rusia.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) publicó recientemente un informe sobre las dinámicas de la **recaudación tributaria** de los países de América Latina y el Caribe entre 1990 y 2022. En el reporte se evidencian los cambios en la composición tributaria y la recaudación desde diversos subsectores de gobierno.

Dentro de las conclusiones más relevantes del estudio, destaca el incremento de la **recaudación tributaria** como proporción del **Producto Interno Bruto (PIB)** entre 2021 y 2022 de 75% de los países en estudio, en razón del fomento al impuesto de sociedades (0.6% interanual) y el aumento de las ganancias de las empresas petroleras.

El incremento cerró en 0.3% hasta alcanzar 21.5% de promedio regional interanual, que fue compensado por un descenso en la recaudación de impuestos especiales por la disminución en la demanda general y medidas provisionales adoptadas por gobiernos de diferentes países para mitigar los efectos del alza de los precios de la energía y alimentos.

En relación a los países en los que más se incrementó la recaudación tributaria entre 2021 y 2022 fueron Chile (aumento de 1.7%), Bahamas (1.6%) y Ecuador (1.5%). Desglosando los avances de estos tres países, se evidenció que en el país austral la recaudación creció en razón de una implementación más rigurosa del impuesto a sociedades, el **crecimiento tributario** en las Bahamas se debió a un fomento en el sector del turismo que arrastró mayores ganancias por el impuesto del IVA y en Ecuador se aplicaron nuevos impuestos al patrimonio neto, así como mayores recaudaciones derivadas de las ganancias petroleras.

Ahora bien, los mayores descensos en la recaudación de impuestos se evidenciaron en los países del Caribe, especialmente en Guyana (país que está aprovechando el boom de sus yacimientos de petróleo) donde el crecimiento exponencial superó el ritmo de la recaudación. En este caso, el descenso interanual se ubicó en 6.3%.

En cuanto a la recaudación tributaria por sectores, el **sector de los hidrocarburos** fue el de mayor aporte al incremento en este aspecto por el alza, por ejemplo, de los precios del petróleo y gas producto de la guerra entre Ucrania y Rusia y la restricción en la oferta mundial que de allí se derivó. Mientras que en 2021 en los países productores de petróleo, la recaudación como porcentaje del PIB se ubicó en 2.6%, para 2022 fue de 4.4 por ciento. El Economista